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梦桃精神代代传　桃李争艳香满园

赵梦桃小组9青工拜师学艺
本报讯

著名全 国
劳动模范 翟
福兰 等 5位
老工 人 ，与
20岁 的李 剑
茹等 9名 青
工，于3月 4

日上 午确 立师徒关系 ，在厂俱
乐部签 订拜师学艺 、保教保学
合同 。

这是西北 国棉一厂赵梦桃
小组 的20名成 员 ，带头响应全
国总 工 会 号 召全 国职 工 “岗位
创一流 ，班组创先进 ，企业创
效益 ”以来 的 又 一具体行动 。
在此之 前 的2月 15日 ，她们 已
与齐齐哈尔第 二机床厂 马恒 昌
小组 等 10个 著 名 先 进 班 组 一
起，向全 国职 工 发 出 了 响应全
总号 召 的倡 议书 。

能否在 岗 位 上 创 一 流 ，班

组创先进 ，企业创效益 ，其关键
是班组 的每 一个成 员得有 一 手过
硬的技术 ，先进的思想和忘我的
主人翁精神 。这是赵梦桃小组29
年来 一 直保持 先进班组 的 根本经验 。
循着赵梦桃生前 走 出 的这条路 ，
29年 来 ，他们始终把提高职工素
质作 为班组 建 设的 首要任 务 ，先
后培养 出 两名全国 劳动模范 ，三
名省 （部 ）级劳动模 范，7名省 （部 ）
级技术能手，9名厂级标兵 ；有10
名工人走 上 了领导岗位 。

赵梦桃小组成 员 的平均技术
水平 ，在近7000名职工 的西 北 国
棉一厂 是 名 列 前茅的 。去 年 ，1020
人的大车 间技术测定 ，唯有她们
小组 的 操 作 技 术 优 一 级 率 为
1 00%。娴 熟 的技能 ，年 年 都结
出硕果 。仅 以去 年 论 ，她们班超
产棉纱6000公斤 ，节约 白 花1300
公斤 ，产品全是一档 。

但是 ，她们不满 足这些成绩 。
组长 刘 育玲说：“具体到每个成

员身 上 ，水平就参差不齐 ，向 更
高目 标攀登 ，更显得功底不深。”
因此 ，她们把这次拜师学艺的 目
标定在省部直到 国家一级的标准
上。

以创 造 “翟 福 兰 化 纤 工 作
法”，从 而使换粗纱时间 由 35秒
减少 到27秒 而 闻 名 全 国 的 翟 福
兰，曾是赵梦桃的徒弟 。如今虽
退休 ，仍宝刀 不老 ，雄风犹在 。
她在 岗位上时带 出 的15名徒 工 ，
其中 有 的现 已是新 长征突击手 ，
有的参加过省 （部 ）及全国 的技
术比武的老师傅 。这天 ，当 众多
小青年在献艺带徒合 同 书 上签名
后，她穿起 白 围 裙 ，拉 上 徒弟就
往车 间跑 ，在纺机旁 向徒弟演示
接断 头 ，教徒弟勘听机台 的毛病 。
末了 ，她一再表示 ：一定保证半
年内 出成果 ，一定把从梦桃 手 中
学到 的技术与精神 ，传给更 多 的
青工 。工 人 日 报 记 者　徐 国 柱

本报 记 者　柳 江 河

省化肥行业扭亏增盈工作成效大
去年亏损企业减少9户减亏额为509万元

本报 讯　陕西 省化肥 工 业 公 司 去
年把抓扭 亏增盈作为全局 工作 的 重 点 ，
紧抓不放 ，一抓到底 ，取得了 显著成效 。
截至 去年 底 ，全 公 司 企业 亏损户数 由 年
初的 16户 减少 到 7户 ，减 亏 额 为509万
元，减亏 幅度60%，超额完成省政府下
达减亏 目 标 的40%，荣获全省扭 亏 增盈
工作一 等 奖 。

面对 去 年 上 半 年 全 系 统 企 业 亏 损
户数增加 ，亏损 面扩大 ，亏损额 上升 ，
潜在 亏损严 重 的严峻形 势 ，省化肥公 司
不等 不靠 ，立 足 自 我 ，把省政府 下达 的
扭亏增盈 指标作 为 一项硬任 务 ，迅速分
解到 企业 ，并 同新 老 亏损企业签订 了 扭
亏增 盈 责 任 书 ，建 立 了 扭 亏 增 盈 责任
制，做到 了 指标 到户 ，责任 到人 ，风险
共担 。同 时 对 各 亏 损 企 业 不 护 短 ，公
开“曝 光”，逐 户 签 定 限 期 减少 、扭

亏时 间 。公 司 机关 还 先 后 抽 调25名 处级
以上 干 部 ，组 成 7个 工 作 组 ，由 公 司 领
导带 队 ，分 片 包 点 ，采 取作 风 上 带 、增
强企 业 扭 亏 信 心 ；技术 上 帮 ，解 决 企业
生产 难 题 ；管 理 上 促 ，帮助 企 业 强 化 内
功；政 策 上 扶 ，改 善 企 业 外 部 环境 。公
司还 帮 企 业 解 决 了 许 多 具 体 困 难 ，先 后
解决 流 动 资 金 共 计3700万 元 ，调动 原料
煤91万 吨 ，磷 矿 46.8万 吨 ，有 效 地促进
了扭 亏 增 盈 工 作 。

（ 王 志 俊　刘 小 平）⑭
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植树 节 前 夕 ，记 者来
到曾受到省 、市 、区 三级
人民政府表彰的造林绿化
先进 单位——西安煤矿机
械厂 。跨进 厂 区大门 ，只
见树木葱茏 ，草坪 如茵 ，
鸟语花香 。虽值 厂 休 日 ，
但仍有一 群青工 在办公楼
前的花园 内给花 木松 土 、
浇水 。

“ 我厂 是个 生 产 系 列
采煤机的 大 型 企业 ，近 几
年来 一 直 重视绿化工作 ，
全厂 参加义 务植树劳动的
达15000人次 ，人均植树62
棵，共植草坪6260平方米 ，
花园 面 积36476平 方米 ，
花坛 上 百个 ，绿化覆盖 率
达29.2%……”总务处处长 说
这一连 串 的数字 ，如数家珍 ，
脱口 而 出 。

煤机厂抓绿化 ，做到 了 三
个保 证 。一是组织保证 ，二是
资金保证 ，三是措施 上保证 。
副厂长兼厂 绿化委 员会主任 ，
委员 由 总 工 、财务 、基建 、工
会、共 青 团 等 部门领导担任 。
各车 间 、各处室有 一 名领 导主
管绿化 ，形成 了绿化工作 网络
体系。“七 ·五 ”期 间 ，共给
绿化上投资18万 元 。去 年受三
角债 困扰 ，厂 里 资金十分紧缺 ，
还为 绿 化投 资 了 4万 元 。在措
施上 ，煤机厂做到 了 四个结 合 ：

专业人 员管理 同职工家属
管理相结 合 ，绿化点和全
厂绿化面相 结 合 ，绿化责
任制 同创建文 明 单位 相结
合，改建 、新 建 工程 同植
树绿化相结 合 。去年 ，他
们除 完 成 厂 内 绿 化 任 务
外，还 在 长 安 县滦镇 绿
化荒 山 288亩 ，栽 种 油 松
1 9.6万株 ，经有 关 部 门检
查验收合格 ，受到 市 上 、
区上 的表扬 。

“ 十 年树 木 ，百 年 树
人”，植树种 草 ，三分栽 ，
七分管 ，成活 率低 ，劳民
伤财不划算 。煤机厂对树
木花 草 的 平 时 管 理 如 喷
药、浇水 、施肥 、剪枝都

有专 人负责 ，各种花木生长 良好 。
在谈到今后打算时 ，老惠兴

奋地带我在 院 内指点着 ：“办公楼
前计 划修 一个 彩 色喷水池 ，主 干
道两 边 两 座 假 山 ，两 个 花 园 里 修
上亭子……
总之要提 高
工厂 绿化档
次，做 到 四
季常 青 ，四
季有 花 ，朝
着美 化 、香
化、立体化 、
园林化的方
向发展。”

（ 马 宽 厚 ）

商洛 供 电 局 经过 三 年 集 资 、二 年
奋战 ，投 资1190万 元 建 成 了 一 条 北 起
华县 百 花 岭 南 至 商 州 市 的 全 长 59.5
公里 的 110千 伏 高 压 输 变 电 线 路 ，元

月26日 投 入 运 行 ，结 束

了该 地 区 单 电 源 供 电 的

历史 ，同 时 也 使 我 省 全
部实 现 双 电 源 供 电 。

李江存摄

本报评出 1991年度好稿
36篇作品 获奖 ，通讯员来稿 占24篇

本报 讯　1991年度本报
好新 闻 好 作 品 评 选 日 前 揭
晓。共有36篇作品获奖 ，其
中17篇获 一 等奖，19篇为二
等奖 。通讯 员 （含 与 本报记
者合写 ）作 品 占24篇 。

本届 获 一 等 奖 的通 讯 员
作品有 消息 《李春芳33年照
顾24位老人》（作 者 王东玫

雷海涛）、《工会干 部 “十
二到位”工作法》（作 者 刘
鹏、李建哲 、靳军林）、《陕
彩厂 6名 班 组 长 赴 日 考 察 》

（ 作 者　马川　孙逊）；特
写《补年》（作者　王宽新

赵元年）；通 讯 《第44份
入党 申 请 书 》（作 者　罗
宗华 ）、《经 理 桌 砸客 人
脚》（作 者　王 志祥）；漫
画《——想开点 ，就 当 买了
吊灯》（作 者　李 中 强）、

《 “劳动 ”快照》（作 者　韩
沛）；照片 《“红娘”结婚 》

（ 作 者　白 涛 ）；杂 文 《责
“ 名”》（作 者　高时阔）。

（ 编 办 ）

——俺只 比你多花 了 几个钱 ！徐林　作

高盈 民 在 一 些 企 业 调 研 时 提 出

职工的理解支持是深化改革的关键

各级工会要注意做好宣传教育工作

本报 讯　破 除 “三 铁”、转换 企
业经 营 机 制 ，还 是 要 依 靠 职 工 群 众 。
职工 是 企 业 的 主 体 ，职 工 群 众 的 理 解
支持 ，是 企 业 深 化 改 革 能 否 顺 利进 行
的关 键 。这 是 省 总 工 会 主 席 高 盈 民在
国棉四 厂 、西安精密合金厂搞 调研时讲
的一席话 。

国棉 四厂 、西安精密合金厂 是我省
破“三铁 ”试点单位 。日 前 ，
高盈民主席到 两厂进行调研
和促帮 工作 。在 同这些 企 业
工会干 部 谈到有关问题时 ，
高盈民说 ：改革无论怎样深
化，职工 在企 业 的 主体地位
也改变不 了 。人民群众是推
动历 史 前进 的动力 ，这是辩证唯物主义
和历 史唯物主义 的基本观点 。如果只 靠
几个人写方案 ，而职工群众并不理解 ，
改革就搞不好 。他 说 ，这场破除 “三铁 ”
的改革来势迅猛 ，比起 单项改革 来更加
深刻 ，因为它涉及到铁饭碗和铁交椅 。
工会要注意做好宣传教 育 工 作 。宣传要

注意措 词 ，多从正 面 讲 ，使工 人易 于接受 ，
感到 “三 铁”应 该破除 。破除 “三铁”不
是对着职工来 的 ，它 对 的是 旧 的机制 ，通
过改革创造平等 竞争的机制 ，使每个人最
大限度地发挥积极性 ，创造更 多 的财富 ，
使能干 的人生活得更好 。改革还是对工 人
有利 ，过 去没有文凭不能提 干 ，现在谁能
干就用 谁 ，有 利于人才脱颖而 出 。破除 “三

铁”的各种方案形成都要经过职代会反复
讨论 、修改 、完善 。职工群众的 参 与也是
统一思想 ，进行宣传教育 的过程 ，是对行
政工作 的 支持 ，是改革方案 出 台 的基础 。

当谈到 工会如何参与改革时 ，高盈民
主席 说 ，参 与 企业 深化改革是今年 工会工
作的重点 ，企业 工会要主动参加改革领 导

小组和办公室 工作 ，抽 出得力 干 部参与改
革的全过程 ，各级 工会要研究 工会四项职
能与破 “三 铁”、深化企业改革 的关系 。
工会 的 各 项 改 革 都 要 往 深 化 企 业 改 革 上
转，在适应改革 中 赋 予新的 内容 。如职工
民主管理就是通过制定和审 议改革方案 ，
把改革变为广大职工 的共 同愿望 。我们的
维护职能也要 以支持改革为 出发点 ，通过

维护使改革平稳地向 前发
展，维护也是为了推动改
革。当 然这么大的深 刻改
革，也不能不 出 一些问题 ，
特别 是 在 改 革 初期 。这 些
问题 ，通过工会组织 的 监
督，党的组织和纪检部 门

的工作是可 以得到解决 的 。也有一些问题
比较复 杂 ，如老 工 人以 前 曾对企业做过贡
献，对这些 人需要研究维护与改革政策 的
统一 ，一刀 切 老 工 人受不 了 ，党 的政 策也
不允许 ，对年轻人也有 影响 。要通过 工会
扎实细致的 工作 ，在支持改革 中 反映工人
的愿望和呼声 。　（张 天 祥）⑭


